12 eme Colloque ACN, Juin 2008, Session 3, (jeudi 5 juin matin)

Session 3 : au delà du PIB, à la recherche d'indicateurs synthétiques - Les relations entre environnement et développement durable

« Où en est la statistique publique en matière de développement durable ? » Laurent Gasnier. Sylvie Le Laidier (Insee Département des comptes nationaux)

Dans les pays développés l'état de l'environnement est au cœur de la préoccupation de durabilité. La comptabilité environnementale offre un cadre d'analyse permettant de lier le développement économique et ses impacts sur l'environnement. Dans un premier temps l'effort en France a porté sur la mesure de l'état de l'environnement et la comptabilisation des dépenses. Les travaux sont maintenant élargis à l'analyse des flux de matière, et aux matrices incluant les comptes environnementaux (NAMEA) qui permettent d'imputer les pressions environnementales (sur l'air, l'eau ou les déchets) aux branches responsables. Ces travaux s'insèrent dans le cadre international du SEEA.

Dans la feuille de route gouvernementale issue du Grenelle de l'environnement figure aussi la volonté d'améliorer les indicateurs de développement durable. La France, par l'intermédiaire de l'IFEN, produit 12 indicateurs retenus au niveau européen, ces indicateurs encore mal connu du grand public seront accessibles sur le site internet de l'Insee.

Une autre préoccupation émerge actuellement sur la prise en compte du bien-être et/ou des prélèvements sur l'environnement dans le calcul de la croissance économique. Au niveau international plusieurs pistes ont été explorées pour rassembler des indicateurs synthétiques (PIB vert, indicateur de progrès véritable, épargne nette ajustée, empreinte écologique) souvent complexes à mettre en œuvre. Peu présente actuellement dans ce domaine, la France se joint à la réflexion internationale en explorant en premier lieu les limites de ces indicateurs (nature arbitraire des items retenus, choix des pondérations etc.).